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Историки утверждают, 
что по-настоящему оце-

нить уроки второй Кара-
бахской войны мы сможем 
не раньше, чем через сто 
лет, - «лицом к лицу лица не 
увидать. Большое видится 
на расстоянье». И тем до-
роже нам воспоминания 
непосредственных участ-
ников тех событий, вете-
ранов Отечественной во-
йны.

Наталья БАБАЕВА, 
«Бакинский рабочий»

Зейнал Ахундов, ветеран 
второй Карабахской войны, был  
одним из многих, кто добро-
вольцами отправились на во-
йну, ими руководила высокая 
миссия - освобождение от ар-
мянской оккупации азербайд-
жанских земель. Многие из его 
боевых товарищей полегли на 
поле боя, став шехидами, мно-
гие вернулись с увечьями, но 
с улыбкой на лице, гордые от-
того, что принесли своему на-
роду долгожданную Победу.

- 27 сентября 2020 года, когда 
в ответ на очередную провока-
цию армянских агрессоров На-
циональная армия Азербайд-
жана начала широкомасштаб-
ную контртеррористическую 
операцию, я пошел в военкомат 
и записался добровольцем, - 
рассказывает Зейнал Ахундов. 
- На следующий день меня вы-
звали в военный комиссариат. 
Я прошел медкомиссию, после 
чего нас отправили на фронт.  

- Как ваши родные и колле-
ги по работе отнеслись к тому, 
что вы уходите доброволь-
цем на фронт?

- Конечно, узнав о том, что 
я ухожу на фронт, мои коллеги 
испытывали чувство гордости 
за меня, но одновременно рас-
строились. Мы привыкли друг 
к другу, сработались. Что каса-
ется родителей, то мама хоть 
и бодрилась, но то и дело сма-
хивала с глаз предательскую 
слезинку. Было видно, что ме-
ста себе от волнения не нахо-
дит. Последняя ночь дома была 
самой  тяжелой. Я глаз не сом-
кнул ни на секунду, в голову 
то и дело приходили  жуткие 
мысли. 

- Многие, не задумываясь об 
истории этого конфликта,  пы-
таются представить нас агрес-
сорами, - продолжает мой собе-
седник. - Все это, конечно, не-
правда. В Азербайджане всегда 
проживали люди самых раз-
ных национальностей, причем 
в мире и согласии. Не мы на-
чали эту войну, нас в нее втя-
нули, мы защищались, мы за-
брали то, что принадлежит нам 
по праву. Весь мир это должен 
понять и осознать. Мы терпе-
ли 30 лет, хоронили родных 
и близких, теряли лучших… 
Понимали, что у каждого из 
нас есть своя миссия - защи-
щать территориальную целост-
ность родной Отчизны, но при 
всем этом не проявляли агрес-
сию против врага. Мы просто 
пришли, чтобы вернуть искон-
ные земли наших отцов и де-
дов. Это наши земли, все это 
хорошо понимали. Даже сам 
противник это понимал и из-
за этого просто бежал с поля 
боя, бросая технику, раненных 
и погибших. 

- Что вы чувствовали, о чем 
переживали в самом начале 
войны?

- Поначалу, конечно, было 
некоторое смятение. В армии 
нас многому обучали, но к  
войне полностью подготовиться 
невозможно. И когда видишь, 
как люди, с которыми ты де-

лил кусок хлеба, умирают на 
твоих глазах, это плохо сказы-
вается на тебе. Мы понимали, 
что это война, но все равно… 

Каждый из нас не задумы-

ваясь готов был пожертвовать 
собой ради освобождения род-
ных земель, ради счастливо-
го и светлого будущего наше-
го народа. 

Помню, когда мы вошли 
в одно из сел Джебраильско-
го района, противник прекрас-
но знал о расположении на-
шей части, мы попали под ми-
нометный обстрел. Несмотря 
на то, что среди нас были и со-
всем молодые солдаты, у всех 
был высокий боевой дух, ни-
кто и не думал отступать. Это 
и помогло нам в столь корот-
кий срок очистить от врага 
большую территорию. Более 
опытные, ранее служившие, 
наставляли молодых бойцов. 
Поддержка и взаимовыруч-
ка, высокий патриотических 
дух помогали нам идти даль-
ше, идти только вперед. 

- Какую задачу выполня-
ли вы на войне? 

- Я служил в медсанчасти 
санитаром. Оказывал первую 
медицинскую помощь товари-
щам, выносил с поля боя ра-
неных и убитых. Часто при-
ходилось это делать под при-
целом вражеских снайперов,  
которые несмотря на объяв-
ленное гуманитарное переми-
рие, охотились на нас. Ждали, 
пока кто-то подойдет на под-
могу, и обстреливали из ми-
нометов. При этом они очень 
трусливы, бежали с поля боя 
просто потому, что подсозна-
тельно понимали, что это не 
их территории, что мы борем-
ся за свои земли, а они дела-
ют это по чьему-то приказу.

- Этим людям не нужен 
мир, им нужна война…

- Мы 30 лет терпели, не хо-
тели войны, надеялись, что они 
одумаются...  Но этого не про-
изошло, да и сейчас периоди-
чески мы становимся свидете-
лями армянских провокаций. 

Этим людям действительно не 
нужен мир, им нужна война.

- Как вы встретили окон-
чание войны?

- Весть об окончании войны 
стала для всех нас самым ра-
достным событием. Накануне 
ночью вдруг выбегает из ма-
шины радист и кричит: «По-
беда!». Мы все выскочили из 
палаток. И весь свой боезапас, 
без всякой команды, расстре-
ляли за несколько минут. Нас 
переполняли радость и гор-
дость. Радость от того, что все 
это закончилось. Радовались, 
что уже не будут гибнуть наши 
боевые товарищи, что мы смо-
жем вернуться к своим род-
ным. Эмоции, которые мы ис-
пытывали, на словах не пере-
дашь. Эту весть мы ждали все 
30 долгих лет. 

Не бывает и дня, чтобы я не 
вспоминал все 44 дня войны. 
Такого товарищества и взаимо-
выручки, как на фронте, я ни-
где не встречал. Все друг за дру-
га стояли горой. Наши бойцы 
проявили большой патриотизм 
и волю к победе. А Шушинская 
операция, она же уникальна! 
О ней до сих пор говорят во 
всем мире. Какая боевая под-
готовка: каждый военный знал 
свой маневр и справился со сво-
ей задачей превосходно. Ина-
че бы не было такого успеха.

- Что сделали сразу по при-
бытии в Баку? 

- Возвращение с войны - 
не менее значимое событие 
в судьбе солдата, чем уход на 
войну. Каждый солдат мечта-
ет поскорее вернуться домой. 
Невозможно описать слова-
ми, как ждали мы этого дня. 
Однако поскольку оккупаци-
онные войска не полностью 
были выведены с наших тер-
риторий, нам пришлось задер-
жаться еще на месяц. 

Домой я приехал, не сооб-
щив заранее. хотел сделать сюр-
приз. Когда мама увидела меня 
в форме, она была в шоке. Все 
родственники, знакомые, дру-
зья радовались моему возвра-
щению.

- После освобождения вы 
ездили Карабах?

- К сожалению, нет, но очень 
хотелось бы. Если только поя-
вится такой шанс, сделаю это 
с радостью. Я верю и жду, что 
наш флаг будет развеваться над 
Ханкенди! Этот день недалек!

ОНИ СРАЖАЛИСЬ ЗА РОДИНУ

Война глазами тех,  
кто был в бою
Зейнал Ахундов: Высокий патриотических дух помогал нам идти 
дальше, идти только вперед

Нынешний год стал од-
ним из важных и не-

простых в развитии эко-
номики, и потому вполне 
закономерно, что успехи, до-
стигнутые во многих сферах 
жизнедеятельности стра-
ны, в том числе и в отече-
ственной индустрии отды-
ха, вселяют уверенность, 
что многие туристические 
направления ожидает хо-
рошая перспектива. 

Начиная с 2018 года отече-
ственный туризм получил новые 
возможности для интенсивно-
го движения к достижению ми-
ровых трендов. 20 апреля 2018 
года указом Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева было 
создано Государственное агент-
ство по туризму АР, которое не-
сет ответственность за охрану 
памятников истории и культу-
ры, находящихся в его ведении. 
Действующее при Госагентстве 
Азербайджанское бюро по ту-
ризму занимается формирова-
нием и продвижением нацио-
нального туристического бренда 
как на международном уров-
не, так и в масштабах страны. 
Кроме того, Центр управления 
резервами отвечает за научное 
исследование историко-куль-
турного наследия, популяри-
зацию, сохранение и целевое 
использование материально-
го и нематериального достоя-
ния, расположенного на тер-
риториях государственных за-
поведников «Янардаг» и храма 
огнепоклонников «Атешгях».

С открытием туристиче-
ских информационных центров 
в Баку, Губе, Хачмазе, Шама-
хе, Исмаиллы, Габале, Загата-
ле, Гяндже, Барде, Лянкяране 
и Шеки значительно возрос ин-
терес к проектам регионально-
го уровня.

Итоги работы агентства были 
бы еще более яркими и убеди-
тельными, если бы не почти 
двухлетний перерыв в панде-
мийный период. В частности, 
закрылись представительства 
в нескольких странах, многие 
туркомпании были вынужде-
ны приостановить свою работу 
и даже при смягчении каран-
тинных мер не смогли вернуть-
ся к своим прежним финансо-
вым показателям. Немало про-
блем пришлось пережить такому 
важному туристическому цен-
тру, как Гянджа, да и другим во 
время 44-дневной Отечествен-
ной войны 2020 года. 

К счастью, на исходе года 
можно с уверенностью гово-

рить о том, что в сфере туриз-
ма удалось сделать немало, не-
смотря на имеющиеся опреде-
ленные проблемы. 

На состоявшемся недавно 
туристическом саммите предсе-
датель Государственного агент-
ства по туризму Фуад Нагиев, 
подводя итоги года, назвал глав-
ные цели туристических орга-
низаций страны, которым пред-
стоит «сделать Азербайджан 
доступным и интересным на-
правлением для иностранцев». 
Основной задачей должно стать 
увеличение числа посещений 
иностранных туристов до 4 млн. 
Что касается внутреннего туриз-
ма, то, по его словам, эту цифру 
необходимо довести до 6 млн. 

О том, как построить рабо-
ту для достижения этих целей, 
шел серьезный разговор в ходе 
панельных дискуссий, на кото-
рых участники саммита поде-
лились своим опытом. 

Надо сказать, что Госагент-
ство провело ряд восстанови-
тельных работ в связи с созда-
нием туристической инфраструк-
туры в мавзолее «Дири Баба», 
расположенном на 1,5 км ма-
гистрали Баку-Шамаха. Про-
водятся ремонтно-реставраци-
онные работы на территории 
Национального историко-архи-
тектурного заповедника «Юха-
ры Баш» в Шеки. До конца года 
планируется сдать в эксплуа-
тацию туристическую инфра-
структуру в Тертерском райо-
не, в частности в Суговушане.

Немало интересного агент-
ство предлагает по линии меди-
цинского туризма и любителям 
активного туризма. Уже не пер-
вый год пользуются большой 
популярностью азербайджан-

ские горнолыжные курорты. 
На стадии проработки вопро-
сы развития воздухоплавания 
и в следующем году планиру-
ется запустить путешествия на 
воздушных шарах. 

В мае 2023 года предпола-
гается сдать в эксплуатацию 
первый туристический ком-
плекс грязевых вулканов. Но-
вый туробъект площадью 12 
гектаров расположен в 59 км 
от Баку на высоте 235 метров 
над уровнем моря на извест-
ной территории вулканов «Гы- 
лындж». При этом антропоген-
ное воздействие на природу бу-

дет сведено к нулю. По прогно-
зам, этот комплекс будут посе-
щать до 1 млн туристов в год. 
Проект открыт в рамках «Госу-
дарственной программы соци-
ально-экономического разви-
тия регионов Азербайджанской 
Республики в 2019-2023 годах».

Развитие туристических 
возможностей на освобожден-
ных от оккупации под руко-
водством Верховного Главно-
командующего Ильхама Алие-
ва территориях в Карабахском 
экономическом районе явля-
ется одним из приоритетных 
направлений в работе госагент-
ства. Отмечая важность разно-
направленных мер по изуче-
нию их потенциала, Фуад На-
гиев подчеркнул, что туризм 
будет одним из ведущих на-
правлений обеспечения жиз-
недеятельности жителей Кара-
баха и Восточного Зангезура.

Накануне саммита подвели 
итоги уходящего года и пред-
ставители гостинично-ресто-
ранного бизнеса. В частности, 
были обнародованы результаты 
по ежегодным отчетам Азер-
байджанской гостиничной ас-
социации, присвоения звезд на 
основе Национальной звезд-
ной классификации, доложе-
но о предпринятых и плани-
руемых действиях в этом на-
правлении, а также ряд других 
вопросов, связанных с гости-
ничной индустрией. 

В своем выступлении на 
саммите председатель Государ-

ственного агентства по туриз-
му Фуад Нагиев подчеркнул, 
что развитие гостиничного хо-
зяйства, являющегося одним из 
столпов туризма - важнейший 
фактор продвижения этой от-
расли в стране. 

150 отелей подали заявки на 
Национальную звездную клас-
сификацию, которая успеш-
но реализуется в течение двух 
лет. Уже завершена классифи-
кация около 100 отелей, толь-
ко 44 из них, удостоенные 5-, 
4- и 3-х звезд, получили со-
ответствующие сертификаты. 

Требование агентства о про-
хождении отелями процеду-
ры классификации и увеличе-
нии количества гостиниц со 
звездным сертификатом впол-
не понятно, поскольку его вы-
полнение будет стимулиро-
вать здоровую конкуренцию 
и способствовать более пол-

ной реализации закона спро-
са и предложения.

Генеральный директор Бюро 
по туризму Азербайджана Фло-
риан Зенгстшмид сообщил, что, 
хотя процесс присвоения звезд-
ной категории был отложен из-
за пандемии, он вновь дина-
мично реализуется, особенно 
с вступлением в силу нового 
Закона «О туризме». Консуль-
тативную поддержку гостини-
цам оказывают Бюро по туриз-
му Азербайджана и Ассоциа-
ция гостиниц.

В рамках саммита состоя-
лась церемония награждения 
представителей гостинично-ре-
сторанного бизнеса, получив-
ших высокие оценки по отзы-
вам гостей в этом году, а также 
оглашены результаты голосова-
ния по избранию членов прав-
ления и председателя. По ре-
зультатам голосования новым 
председателем Совета директо-
ров избран Эльдар Алимурадов.

Основные достижения в сфе-
ре туризма за прошедшие че-
тыре года со времени создания 
агентства отражены в цифрах, 
подтверждающих позитивное 
развитие. Согласно информа-
ции Госкомстата, только за пер-
вое полугодие 2022 года Азер-
байджан посетили 932 тыс. ту-
ристов из 171 страны мира, что 
в сравнении с аналогичным пе-
риодом прошлого года больше 
в 2,3 раза.

Важно отметить, что, не-
смотря на серьезные проблемы 
в сфере туризма во всем мире и, 
естественно, в Азербайджане, 
в сравнении с периодом янва-
ря-июля 2021 года общее чис-
ло наших граждан, посетивших 
зарубежные страны, выросло 
вдвое, составив 829,4 тыс. че-
ловек. Это говорит о том, что 
туристические компании Азер-
байджана достаточно активно 
выходят на положительную ди-
намику развития.

Как известно, дорогу оси-
лит идущий. Итоги 2022 года, 
серьезная работа всех, кто за-
нят сегодня развитием тури-
стического сектора, создание 
новых масштабных проектов, 
над реализацией которых тру-
дятся тысячи людей, - все это 
говорит о том, что Азербайджан 
является страной туристиче-
ского профиля и больших воз-
можностей для развития мно-
гих видов туризма.

Лариса ДЖАВАНШИР, 
главный редактор 

информационного портала 
Bakuinform.az

ТУРИЗМ

Страна больших возможностей
Подведены итоги развития туристического сектора Азербайджана 

Азербайджан является страной туристического 
профиля и больших возможностей для развития 
многих видов туризма

В японском городе Нара 
между Государственным 
агентством по туризму (ГАТ) 
Азербайджана и Японским 
агентством по туризму под-
писан Меморандум о взаи-
мопонимании и сотрудни-
честве в области туризма, 
сообщили в пресс-служ-
бе ГАТ.

С азербайджанской стороны 
документ подписал председа-
тель ГАТ Фуад Нагиев, с япон-
ской - руководитель агентства 
по туризму Коичи Вада. 

В меморандуме отмечена 
важность укрепления друже-
ских отношений между граж-
данами двух стран и расшире-
ния связей на уровне туристи-
ческих структур. В документе 
оговорены вопросы обмена опы-
том и информацией в сфере по-
пуляризации туристической 
продукции, а также обмен этой 
продукцией, усиление комму-
никации между экспертами по 
туризму, поддержка обоюдного 
участия туристических агентств 

и гарантов туристических ус-
луг в международных выстав-
ках по туризму и других меро-
приятиях, дальнейшее сотруд-
ничество в рамках Всемирной 
туристической организации. 

На встрече председатель ГАТ 
Фуад Нагиев заявил, что цель 
визита - закладка фундамента 
двустороннего сотрудничества 
в сфере туризма. Он отметил 

незначительное число японских 
туристов, посещающих Азер-
байджан, отсутствие прямых 
авиарейсов между двумя стра-
нами и выразил надежду, что 
подписанный меморандум вне-
сет значительный вклад в раз-
витие туристических связей. По 
его словам, имеется большой 
потенциал привлечения япон-
ских туристов в Азербайджан. 

Глава японского агентства 
по туризму Коичи Вада с удов-
летворением отметил совпаде-
ние встречи с 30-летием дипло-
матических отношений меж-
ду Японией и Азербайджаном, 
подчеркнул значение меморан-
дума как нового направления 
взаимного информирования 
двух стран друг о друге. 

В рамках визита делегация 

Азербайджана приняла участие 
в открытии 7-го Всемирного 
форума по гастрономическому 
туризму. Глава делегации Фуад 
Нагиев, посол Азербайджана 
в Японии Гюрсел Исмаилзаде 
и председатель правления Фе-
дерации креативных индустрий 
Азербайджана Васиф Эйваз-
заде встретились с генераль-
ным секретарем Всемирной 
туристической организации 
Зурабом Пололикашвили. На 
встрече проведен обмен мне-
ниями относительно выдвину-
той Президентом Азербайджана  
Ильхамом Алиевым инициати-
вы Бакинского процесса, а также 
Всемирного форума межкуль-
турного диалога, который бу-
дет проведен в Азербайджане 
в будущем году. Обсуждены во-
просы усиления роли туризма 
в обеспечении мира и диалога 
культур, сохранения традици-
онного партнерства Всемир-
ной туристической организа-
ции в этом деле.

Отдел информации

Ценности индустрии отдыха
Баку и Токио подписали меморандум в области туризма 

Зейнал Ахундов: 

Я верю и жду, что наш 
флаг будет развевать-
ся над Ханкенди! Этот 
день недалек!

Lamiye
Машинописный текст
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